

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca, Martes 9 de Septiembre de 1913.

REDACCION Y ADMINISTRACION S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## Los capitales emigran

Desde hace algunos años, se viene notando en ciertas plazas españolas, que el dinero emigra, dirigiéndose al extranjero en busca de una seguridad o un rendimiento que sus dueños no creen poder encontrar en España. Esta corriente emigratoria se ha acrecentado considerablemente en los primeros meses del año actual, hasta tal punto, que ha fijado la atención y producido cierta alarma entre la gente de negocios.

Las revistas financieras y otras publicaciones periódicas han destinado también buena parte de sus columnas al estudio de este fenómeno, tratando de investigar sus causas y de prever sus consecuencias en lo que tiene relación con la producción y con la riqueza nacional.

Consideramos infundada la alarma.

No es sólo en España donde el capital tiende a traspasar las fronteras nacionales. En otros países y en otras regiones viene notándose igual tendencia desde hace muchos años; y sin embargo, no ha tenido en ellos consecuencias desagradables, sino que por el contrario en algunos ha ido acompañada y seguida de un gran desarrollo de la riqueza general de la región o del país donde se ha producido.

En tesis general la emigración de los capitales ha de apreciarse más bien como signo de exuberancia que de pobreza del país de donde emigran; sin que esto quiera decir que en casos determinados no pueda significar precisamente lo contrario. Tales casos significativos de pobreza y de escasez suelen ofrecerse en los países cuya agricultura e industria y cuyo comercio se hallan en lamentable estado de atraso.

En estos países el escaso ahorro que se logra, no encontrando aplicación lucrativa en la localidad, o ha de permanecer improductivo o ha de buscarse en país extranjero.

Además de estas dos causas generales determinantes de la emigración del dinero, que en el fondo no vienen a ser otra cosa que una de las muchas manifestaciones de la ley de la oferta y la demanda, existen otras muchas que dependen de estados particulares de ánimo de ciertos capitalistas, que, bien por exceso de ambición, bien por sobrada timidez, obran en contra de aquella ley.

Pero estos casos, verdaderamente excepcionales, tienen escasa influencia en la prosperidad del país donde se producen.

También en Palma se ha notado, comentado y temido esa emigración de los últimos meses de que antes hemos hablado. Los rentistas de esta ciudad considerando escasos los beneficios que a sus capitales podía ofrecer su inversión en valores públicos o locales, buscaron en el extranjero principalmente en las jóvenes naciones de la América latina, colocación más lucrativa. Sumas respetables traspasaron el Atlántico para invertir en valores argentinos que rendían a sus tenedores un interés bastante superior al que entonces podía lograrse en Europa, pero hoy parece haberse extinguído o siquiera moderado ese afán de muchos rentistas mallorquines de colocar su dinero en la Argentina.

Causas de carácter general unidas a otras peculiares de esta localidad, han influido seguramente en ese cambio de conducta.

Los enormes capitales invertidos en la guerra sostenida por Turquía contra los estados balcánicos, y el temor de que nuevas complicaciones pudieran prolongar indefinidamente aquella sangrienta contienda y hasta dar origen a otras más formidables y costosas, han dado lugar a que los bancos y establecimientos de crédito aumentasen sus reservas metálicas con el fin de poder afrontar cualquier contingencia del porvenir. Consecuencia de esto ha sido un aumento de valor del dinero general en toda Europa. A esta causa general se ha unido en Palma la emigración, en pocos meses, de un crédito número de obligaciones con buenas garantías e intereses al 5 por 100 para realizar empréstitos por un respetable número de millones, suscritos unos (Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, Círculo Mallorquín y Ayuntamiento de Palma) y otros cuyo capital se halla aprontado en espera de que se llenen determinadas formalidades como el que en breve anunciará la Compañía de los Tranvías Eléctricos.

El espíritu emprendedor de los mallorquines, que con los éxitos alcanzados se aviva y desarrolla, hará innecesaria, por algún tiempo, toda tentativa para ir a buscar en lejanas tierras colocación segura e interés remunerado para el ahorro de la región; pero hay que esperar que siguiendo prosperando la riqueza, no se tarde en sentir de nuevo aquella necesidad.

Preferible es, sin duda, que el ahorro se invierta en empresas destinadas a explotar industrias o negocios que se han de desarrollar en la región, produciendo en ella nueva riqueza, cuyos beneficios, más o menos, a todos alcanzan.

Pero si en la localidad escasean las ocasiones de poder colocar los capitales en buenas condiciones de seguridad y de rendimiento, y los capitalistas buscan en el extranjero esas ventajosas condiciones, el hecho no ha de causar extrañeza ni producir alarma, pues si realmente la colocación resulta buena, vendrán los réditos que, si bien en proporción mucho menor que en el caso anterior, fomentarán la riqueza del país.

No debe Mallorca la prosperidad de que goza solamente la abundancia y crecido va-

lor de los productos de su agricultura y de su industria; sino que a ella contribuyen también los intereses o la renta de los capitales invertidos en valores públicos nacionales o extranjeros y en toda clase de negocios que florecen fuera de la isla.

Cierto es que esta forma de invertir el dinero no está en absoluto exenta de peligros; y que los inevitables fracasos que de cuando en cuando en todas partes malogran los negocios, han causado alguna que otra vez lamentables quebrantos a los rentistas mallorquines, fracasos que tal vez sea más difícil prevenir y evitar desde lejos. Pero ¿qué vamos a hacer? Ese peligro de que tal o parcialmente se pierda un capital a veces reunido a fuerza de trabajos, privaciones y desvelos, no hay modo de evitarlo en absoluto, ni siquiera recurriendo al procedimiento generalmente empleado por nuestros abuelos, de guardarlo en la hucha o enterrarlo; pues toda cautela resulta ineficaz contra la audacia de los ladrones o contra el poder de un incendio, una avenida, un terremoto, etc.

Sucede con la emigración de capitales una cosa parecida a la de las personas. Es sensible que éstas y aquéllas se vean precisadas a ir a buscar fuera lo que no pueden encontrar en su país; pero como a él se restituyen en gran parte los réditos de aquellos capitales y el producto del trabajo de los emigrantes, ese movimiento emigratorio contribuye eficazmente a fomentar la riqueza general, y hay que considerarlo en definitiva beneficioso.

## CIENCIA E INDUSTRIA

### TELEGRAFIA SUBMARINA

Los norteamericanos, M. M. Knapthy y Berger, han ideado un sistema de telegrafía submarina en el cual la transmisión de la energía se hace por medio de ondas sonoras.

El aparato transmisor consiste en un hilo de acero tendido bajo la línea de flotación entre las dos banderas o costados del casco. Este hilo se pone en vibración por un artefacto cualquiera; por ejemplo, por una rueda de fricción o por un electroimán. Las oscilaciones se transmiten al cuerpo del buque, de donde, después, irradian en todas direcciones. El sistema recuerda un poco los instrumentos musicales de cuerda estirados por un arco. En este caso, el cuerpo del barco hace el efecto de caja de resonancia.

Si los sonidos son producidos por intervalos, como en el aparato de Morse, es fácil transmitir telegráficamente señales y despachos.

Otra variante del sistema consiste en elevar en medio del barco y sobre la quilla una columna, a la cual se fija una serie de varillas flexibles con un extremo libre y cuyas vibraciones se comunican al casco por intermedio de sus soportes. Es preferible, sin embargo, unir las extremidades de las varillas por medio de cuerdas a las paredes de bandas del casco. Debe hacerse notar que la excitación, tanto del hilo de acero como de las varillas, para producir las vibraciones puede hacerse a mano.

Esta invención no se aplica solamente a los buques; los sistemas vibrantes pueden adaptarse perfectamente a cualquier otro cuerpo flotante o hueco sumergido o flotante en el agua. Una instalación de esta clase se va a adoptar en Nueva York para montar un punto fijo sobre el litoral.

La recepción de las señales se hace por medio del sonido y se sirve para ello de un microfono.

Según experimentos hechos en la Marina de guerra norteamericana, la percepción de señales por este procedimiento es muy clara para una distancia de diez kilómetros entre dos estaciones transmisoras y receptoras. Resulta, pues, que puede este sistema ser un medio excelente para comunicarse con los submarinos.

## EXPOSICION RETROSPECTIVA

Está para inaugurarse en Lyon una exposición retrospectiva del arte textil, y ello da ocasión a Federico Masson de recordar, en el «Écho de París», que sólo a la inflexible voluntad de Napoleón se debe que la industria textil lionense exista todavía.

Hubo un momento en que el público proclamó la necesidad de pinturas y decoraciones en maderas, desechando las tapias ostentadas.

Pero Napoleón triunfó sobre la moda y en favor de Lyon. Los lienzos fabricados en dicha ciudad fueron los que merecieron los honores oficiales. Además, con ellos se pudo adornar los palacios imperiales, el Louvre, las Tullerías, el Élysée, Saint-Omer, Montebello, Fontainebleau, donde de 1804 a 1813 se gastaron seis millones y después Roma, Strasburgo y Magnana.

Todavía no es esto todo. Después de las grandes obras de 1804, con un decreto fechado en Finkenstein el 5 de enero de 1807, hizo gastar otros tres millones, dos en Lyon y uno en Kluin con el mismo fin.

En 1812 existían en los diversos palacios del dominio de la corona, muebles y tapias por valor de más de veinte millones, salidos del fondo de la lista civil.

Contra la tiranía suntuosa de Napoleón era inútil rebelarse. Todos, mareasles y funcionarios debían obedecer y vestirse de seda. Igualmente las damas de la corte tenían que usar fasones «toilette», porque así lo exigía el emperador.

Con ello la moda, que había condenado a la seda y el terciopelo, perdió su eficacia.

## DE NUESTRO TIEMPO

### Arte popular y arte social

Entre las emociones más puras de la vida recuerdo el encanto con que una vez oí, durante mis viajes y correrías, por mar o en los campos, la palabra, la verdadera palabra del pueblo. Y quién de mis lectores no conservará un recuerdo semejante? Allí, junto a la fuente que mana entre breñas, a la sombra de unos álamos que parecen temblar de pudor y alegría más aún que por obra del céfiro, nos ha embelesado cierta tarde la voz de un pastor a quien pedimos que nos indicara el más seguro atajo. Nos enseñó, en efecto, esa vereda, y luego, hablando, hablando, refirió lances de su oficio, cosas de las montañas, de los bosques, de las estrellas. Otra vez fué a bordo de un vapor, en noche de luna, que trabamos conversación con el timonel y no encantó la sobriedad expresiva con que dejaba entresur su rico tesoro de experiencia sobre los achaques del tiempo, de las aves emigratorias, de los peces que pueblan esa inmensidad que formos surcando. En otra ocasión, por último, fué la niña que nos ofreció el agua de su cántaro, a la entrada de una aldea, o la vieja toda arrugas que, con los

dedos sarmentosos, hacía girar el huso; junto a la puerta de la granja...

De todos esos encuentros sacamos aquella impresión de ingenuidad y veracidad que son los rasgos supremos de la inocencia. En analogas ocasiones recibí Maragall, según deliciosamente se ha contado, la revelación de su palabra viva; y a esa misma palabra viva díjese que Víctor Catalá guiso dar forma corpórea por medio de su inolvidable «Gayeta», el zagal de las alturas, en *Solitud*. De tales coloquios el hombre de las ciudades sale alguna vez rejuvenecido, porque esa es, en realidad, la verdadera fuente de juventud para toda clase de inspiración. Sale rejuvenecido por que no decirlo? un poco humillado. Humillado de su propio énfasis, de su doblez, de sus pretensiones, de su mismo lenguaje, afectado y ridículo, pero que no alcanza nunca la eficacia y sugestión de ese otro, primitivo y elemental. Humillado, en suma, de tantas adherencias, barnices y máscaras como forman su pretendida superioridad de hombre cultivado.

Y, en cambio, qué impresión tan penosa, aunque pocas veces la confesemos, como oír ese lugar popular, en las ciudades y villas de pretensiones, adulterado por una incompleta, deficientísima ilustración. Entonces escuchando a un trabajador, a un obrero inteligente—con inteligencia de mayor lealtad por parte de sus educadores—hemos recordado el deleite de aquella otra palabra ingenua y hemos comprendido todo el estropicio que en buena porción de los muchedumbres ha hecho una falsa pedagogía, mejor dicho, una desastrosa propaganda. Cuando se observa atentamente las expresiones pedantes, los tecnicismos mal dirigidos, la bárbara nomenclatura aprendida en folletos o en periódicos libertarios, todo el sedimento depositado en la mentalidad del pueblo por una falsa literatura de combate que se propone hacerle «cívica y consciente», entonces uno reconoce y mide la distancia inmensa que separa lo popular de lo vulgar, propiamente dicho, que es tanta como la que separa el oro todavía sin pulimento del plomo mal bruñido y medio plateado en las sortijas de feria.

He aquí equivocada también una cuestión, todo un problema de estética: el arte social en oposición al antiguo arte popular. La extensión del arte, del pensamiento, de la poesía, de la belleza al mayor número posible de seres constituye una de las grandes aspiraciones de nuestro tiempo. «Hay que desenterrar todo eso, dicen, como se desentasa la riqueza. Hay que poner todo eso en circulación, acercaarlo a los humildes, hacerlo para ellos, crearlo para ellos. Hay que socializar el arte, en suma, como se socializan más cada día los instrumentos y los productos del trabajo». La inspiración y el sentimiento, generosa, justa, si así vale decirlo, se nos presenta como la más conmovedora de cuantas inquietan el espíritu contemporáneo puesto que concierne a la porción más alta y noble de la vida; a una porción en la cual los fundadores de la moderna igualdad tal vez no habían pensado, fija la mirada en otros objetivos más utilitarios y tangibles.

Pero si la aspiración, formulada así, en abstracto, no ofrece dudas ni puede ser materia de regateos, el camino a seguir o, más propiamente, los diversos caminos indicados y aun ensayados para conducir a ella se hallan en un caso muy diferente. Al arte social, puesto que ya ha recibido este nombre, podemos considerarle bajo dos acepciones: una histórica, otra técnica y de doctrina. Bajo la primera comprenderemos el conjunto de obras producidas hasta la fecha dentro de la corriente de las vindicaciones que la misma palabra social viene a definir. La novela rusa y el drama escandinavo de nuestros días figuran en gran parte dentro de tal acepción. La piedad hacia los humildes, ora en las formas sanas y puras del sentimiento, ora en las enfermizas o imitadas y contagiosas del sentimentalismo, unas veces por caliente pasión humana, otras por hinchada declamación humanitarista, ha ido produciendo de sesenta años a esta parte un acervo de libros, de cuadros, de estatuas, de dibujos que constituyen la manifestación histórica del arte social.

Semejante producción, ya desde los días de *Los miserables* o *Los trabajadores del mar* y tanto si reviste caracteres positivos como si presenta forma de arenga, es una producción, un arte, una literatura de combate. Su tópico, el gran tópico de nuestra edad, es la preocupación por el dolor, por la miseria, por la desventura de los desheredados de la tierra; en su aspecto colectivo, de proletariado y muchedumbre. Y aquí se ofrece la primera objeción y la primera duda respecto al arte social, considerado teóricamente, como anhelo para el porvenir. Esa admisión, esa participación de los humildes en el banquete de la inteligencia ¿se ha de reducir a lo ya conocido, a oír eternamente su propio alegato o el mismo canto de rebeldía y exaltación revolucionaria? El arte social que ahora se propugna, ¿ha de consistir en una eterna y monótona redención de *Guiní de Los ladrones de Sicilia*, de *Juan José y de las caricaturas ligúres del Simplicio sinuso o L'Assiste au beurrré*? ¿Ha de ser un verdadero arte o un colaborador de la dinamita y el sindicalismo?

Casi nada resta ahora, entre cuantos se acercan al pueblo con nobles propósitos, porque, naturalmente, no se trata aquí de los traficantes ni de los corrompidos—se plantea el verdadero problema de la dignificación popular. No suele examinarse con la debida profundidad este punto de las relaciones entre el intelectual y el pueblo para que no resulten, aun sin quererlo, desleales y perniciosas. Porque yo me pregunto a menudo, ¿es leal en el fondo eso que hacemos con los humildes y menesterosos de hoy, de ahora, de este momento, enfurecidos y exasperados en nombre de una redención incierta y futura de su más remota descendencia? ¿Es leal una acción docente que no se propone hacerlos mejores en sí mismos, elevarlos como hombres y para que se basten como tales hombres, sino que lo subordinado todo a convertirlos en revolucionarios de matiz o de la tendencia que se guste?

Me espanto de ver tantas escuelas y fundaciones obreristas y que casi en ningún lado se dé la instrucción por la instrucción, la educación por la educación, la enseñanza por la enseñanza, mirando al individuo concreto que la recibe y a los derechos sagrados de su propia individualidad. No hallo más que escuelas que reciben al niño, no ya para instruirle, sino para hacerlo instrumento de una causa ajena, exterior a sí mismo y a su inocencia actual. Y tal desviación de la pedagogía y de buena parte de la literatura y el arte que se sirve al pueblo, no

sé hasta qué punto respeta la dignidad de ese pueblo, que merece ser tomado como fin y no como medio para otros fines. Mas veo que esta digresión me ha hecho traspasar los límites acostumbrados y tendré que dejar para otra ocasión el resto de mis observaciones.

Miguel S. Oliver.

## La emigración

Un periódico barcelonés publica lo siguiente:

«Sabido es de todos cuantos siguen con algún interés las cuestiones relacionadas con la vida marítima que las naciones de emigración cuantiosas destinan considerables cantidades a amparar a los emigrantes. En España, donde el éxodo, como es notorio, va cada año en aumento, dedica el Gobierno a tales servicios unas 200,000 pesetas; más como el número de pasajeros de tercera que emigran anualmente excede de 200,000 y se le exige un tributo de 5 pesetas, resulta que el Estado, no destina cantidad alguna para aplicar la ley de emigración, sino que obtiene un beneficio de más de 300,000 pesetas. Estas cifras, con su elocuencia irrefutable, ponen de manifiesto una de tantas paradojas de este país, que alguien llamó paradojal por excelencia.

Los que por deberes de información visitados diariamente nuestro puerto hemos podido observar que el tal tributo ha puesto varias veces en apurado trance a infelices emigrantes, que, habiendo logrado reunir, tras muchos afanes y privaciones, el dinero justo para satisfacer el importe del pasaje, no disponían de las 5 pesetas que a guisa, como el dijéramos, de golpe de gracia se les exigen para que puedan marchar a lejanas tierras en busca de un problemático pedazo de pan.

Anteayer mismo, al ir a embarcar en el trasatlántico italiano *Duca d'Aosta* uno de esos sin ventura, ocurrió un caso que fué objeto de muchos comentarios. Un pobre pasajero de tercera, no disponiendo de las cinco pesetas para pagar el impuesto, por contar única y exclusivamente con el importe del billete, vióse precisado a buscar a última hora, entre las personas que se hallaban en el muelle, un alma generosa que le comprase un viejo gabán, única prenda, quizá, que le quedaba de tiempos pretéritos y mejores.

El barco estaba allí, en el muelle de Barcelona, pronto a partir y el pasajero con el billete apalabrado, iba afanosos de un lado para otro en busca de comprador. Por fin lo encontró en el mismo pabellón de viajeros y pudo satisfacer las cinco pesetas y embarcar.

Este fué el hecho, un hecho sencillo en apariencia, pero que revela todo el sarcasmo de nuestra ley tutelar de emigración.

## LOS QUE MUEREN

### ANTONIO CORTÓN

La grave enfermedad que padecía el notable escritor y periodista D. Antonio Cortón, redactor de *El Liberal*, ha tenido doloroso término. Su muerte producirá justo sentimiento a cuantos se honraron con su amistad o se solazaron con sus escritos.

Antonio Cortón había nacido en San Juan de Puerto Rico en 1854, y allí cursó los estudios de la segunda enseñanza y se dio a conocer con los primeros trabajos literarios. Vino a España para cursar la carrera de Derecho, propósito que no realizó por la irresistible atracción de la literatura, y ya no abandonó más nuestro país.

Fue un escritor correcto y atildado y un periodista de batalla. Cultivó con éxito la novela, el cuento, la crónica y la crítica. Así se recuerda la violenta polémica que sostuvo con el ilustre crítico *Clarín*. Pero Cortón dedicó siempre sus aficiones preferentes al periodismo, colaborando en muchas hojas de la Prensa y siendo redactor de otras. Desde 1905 figuraba en la redacción de *El Liberal*. Publicó muchos interesantes libros, entre ellos los titulados *Esperanza, La literatura, Pandemonium, Patria y cosmopolitismo, Un viaje a la China* y otros.

Descanse en paz el distinguido escritor.

## POR ESOS MUNDOS

### La fortuna de Bebel

Se ha hablado con ironía de la fortuna de Bebel. Eso de que al morir el famoso socialista alemán, dejara 900,000 marcos hace sonreír a los escépticos.

Hay, sin embargo, en la vida de Bebel, un hecho digno de su nombre y fama. Hace algunos años, un oficial nombró, al morir, heredero a Bebel, dejándole 400,000 francos. El socialista fué considerado y cedió la mitad de esta fortuna a la familia del difunto; una cuarta parte la destinó a los obreros y el resto se lo quedó para él. Hablándose de reparos, por algo se empieza.

Además, según explica *La Dépêche*, su dinero se lo ganó Bebel muy bien ganado. Era socio de la pequeña fábrica de la que fué primer viajante comisionista. Por otra parte, su libro *«La mujer y el Socialismo»*, que se tradujo a todas las lenguas, le ayudó a formar su fortuna. En Alemania se hicieron de esta obra numerosas ediciones.

Queda entendido, sin embargo, que, en el fondo, Bebel fué un individuo *malgré lui* y supió parar para adentro. De todos, no ha sido de los pobres. Otros en su lugar...

Se puede criticarle a Bebel que, siendo enemigo de los capitalistas, guardara para sí un hermoso capital; pero él pudo decirnos, no sin lógica, que no sólo de pan vive el hombre y que de los previsores es el reino de los cielos.

El hombre ofrece sus convicciones. En cuanto a su dinero... ese no lo ofrece nadie si no es a interés y bajo buenas garantías.

### Guerra a los solteros

En *Le Rappel* encontramos una noticia que ha de agradar a las pollizas casaderas y a los moralistas a la vieja usanza. Hay en el estado de Tennessee, Estados Unidos, una ciudad de unos 100,000 habitantes que cuenta con un Consejo municipal compuesto, evidentemente, de austeros y prudentísimos casados.

Ese municipio ha dispuesto que todo célibe de más de veintidós años que sea encontrado en la calle después de las nueve de la noche, o en el teatro y en compañía de una mujer casada, debe, bajo pena de una multa considerable, probar que ha pagado anteriormente un impuesto especial y fijo de cinco dólares, o sean poco más de 25 pesetas.

El nuevo impuesto provocó—¿cómo no?—grandes protestas. Pero los del municipio, erre que erre, se sostuvieron en lo suyo, diciendo que lo recaudado con el nuevo impuesto se destinaba al sostenimiento de un hospital para niños. Y así es, en efecto. ¿Qué los hombres egoístas no se casan para no tener que mantener sus hijos? Pues solteros mantienen a los ajenos.

Aquellos municipios americanos quieren ver bien cumplidas las leyes de la naturaleza, y hacen bien. En Francia, donde tanto preocupa el estancamiento de la población, puede ser limitado con provecho el ejemplo de Tennessee. La guerra a los solteros se declarará algún día y habrá de ser formidable.

### Camarero que extermina a su familia

Nueva York.—Enrique Lake, el camarero más instruido de Nueva York, bajo la sugerencia de lecturas que irritaban su excesiva sensibilidad, se ha vuelto loco de pronto, matando a su mujer y a sus cuatro hijos, y luego matándose él también.

La familia exterminada por el camarero «la vida para un hombre sensible está llena de desilusiones y de desdichas».

Lake utilizó para su crimen dos pistolas viejas.

Cuando la policía entró en casa del camarero, todo estaba en el mayor desorden. En el suelo había, desparramados, libros antiguos y modernos, abiertos con las páginas manchadas de sangre.

La tragedia se desarrolló durante la noche mientras la mujer y los hijos de Lake dormían.

Parece estar probado que el asesino, realizando el crimen, se retiró a su despacho donde pasó todo el resto de la noche, la mañana y la tarde del día siguiente, coplando algunos de los troyos más sombríos y pesimistas de sus autores predilectos.

Hablaba varias lenguas y era verdaderamente un erudito. Se sabía de memoria a Schopenhauer y a Nietzsche.

Ha dejado a la policía una carta en que dice:

«Estoy cansado de la vida. Mi mujer se muere lentamente y nuestros cuatro hijos son débiles y delicados.

Estoy seguro de que en la lucha por la existencia serían arrollados.

Es mejor que vuelvan al polvo juntamente con sus padres. (Véase el estudio de Schopenhauer sobre el sufrimiento humano Volumen I, página tal.)»

Después sigue la lista de las víctimas: Enrique Lake, cuarenta y nueve años; María Lake, cuarenta y tres; Horacio, diez y siete; Estela, catorce; Dorotea, doce; Niceasio, diez.

Luego están las citas sacadas de los libros. Entre ellas figuran las siguientes:

«La muerte es la más admirable invención de la Naturaleza» (Séneca).

«La vida es una ficción, una desventura, una calamidad» (Malthus).

«Yo te alabo, oh, muerte, que vienes por que te deseo» (Nietzsche).

Un muchacho llevaba para su padre, que estaba trabajando en la vida, un excelente guiso de carnero que decía: ¡pomeñe! El chico, excitado por el tuflido que salía de la cazuela, no pudo resistir la tentación de probarlo.

«Una tajada más o menos—pensaba entre sí,—no puede hacerse.»

Con esta reflexión se comió una, otra, y después otra; y comiendo llegó a ver el fondo de la cazuela, no dejando en ella más que el caldo.

Llegó comiendo hasta las primeras cepas, y se encontró casi de repente en presencia de su padre.

«¿Qué tienes, hijo mío—dijo el pobre hombre?—¿Te ha sucedido algo?»

«¿Qué quieres usted que me suceda, que, por venir corriendo, he dado un tropezón, se me ha caído la cazuela entre unas piedras, y sólo he podido recoger el caldo!»

«¡Fíjate, hombre, fíjate! Ese dedo, en el cuarto tomate. No, hombre, no. La prima, al aire, y el índice pisando la segunda.»

«¡Chiqui, ¿sabes lo que te digo? Que yo soy el amo de la vigiela, y pongo el dedo donde me da la gana.»

## Las Hermanas de la Caridad juzgadas por un anarquista

Las nobles Hermanas de la Caridad, tan abnegadas y heroicas en el cumplimiento de su sagrado ministerio, tan calumniadas siempre, sin embargo, por los elementos radicales, han encontrado un juzgador imparcial y justiciero en un anarquista. Raro caso.

Maitrejean, el compañero de los Bonnoil y Garnier y otros *apaches*, describe de esta manera sus relaciones con las «Hermanas», en San Lázaro:

«Por mucho que mis buenos amigos los anarquistas hagan y digan en contra, yo no podré menos de guardar de las religiosas el más tierno, el más dulce, el más reconfortante recuerdo.

Durante el año que he vivido en San Lázaro, esas buenas mujeres no han tenido para mí sino bondades. Conociendo mi afición por las flores, me trajeron siempre las que retiraban, una vez marchitas, del altar de la capilla de la Virgen, y con ellas adornaba yo mi mesa y las paredes de mi calabozo...»

La Hermana Leonida parecía terrible; su voz era dura, su mirada retadora.

Se la hacía venir cada vez que se turbaba el orden entre nosotros, lo cual acontecía frecuentemente. «Nadie se atrevió jamás a contradecirla, ni menos a rebelarse contra ella. Era más fuerte que nosotros. Al retirarse lo hacía recullendo hacia la puerta, como un domador que sale de la jaula de sus fieras... Pero un día no cerró bastante deprisa la puerta, y yo vi iluminarse su semblante de una plácida y dulce y santa sonrisa...»

## DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal especial)

Día 8, seis tarde.

Ha salido para Mahón el diputado a Cortes don Federico Llansó.

Por este Rectorado se ha expedido el título de Bachiller a favor de don Julio Torres, alumno del Instituto de Palma.

—Tiene anunciada su visita al Balneario de Santa Coloma de Farnés el capitán general de Cataluña don Valeriano Weyler.

—Los vapores *Comercio* y *Antonia*, de la matrícula de Menorca, han sido adquiridos por los señores Ferrer y Pi.

—Ha llegado de Palma la balandra «María Luisa».

—En la Basílica del Real Monasterio de Monserrat, donde se venera la adorada Patrona de Cataluña, tuvo lugar ayer mañana la solemnisísima consagración episcopal del reverendísimo padre Agustín de Artesa de Segre, como prelado de Milopotamus y vicario apostólico de Guam (Islas Marianas).

—Se encuentra en Arenys de Mar, veraneando, el ilustre artista Santiago Rusiñol. Trabajador infatigable, no descansa un momento, y alternando el pincel con la pluma, pinta uno de sus célebres *patis blancs* y escribe una nueva obra para el teatro.

—En el rápido regresó anoche de Madrid el capitán general don Valeriano Weyler, a quien recibieron en la estación de Francia, numerosos generales y jefes del ejército y amigos particulares.

El señor marqués de Tenerife encargóse nuevamente del mando de la región.

—Rigen en esta plaza los siguientes precios:

Acite: de oliva de Mallorca de 108 a 120.  
Almadrón de Mallorca escogida a 350 y corriente a 337; algarrubos de Ibiza a 1725 y de Mallorca a 1785, habas de Mahón de 41 a 43.  
Todo pesetas los 100 kgs.

Hallándose entre varios cazadores de tiros raros y de heridas poco comunes, un andaluz, que era del oficio, les dijo:

«Nadie ha hecho en este punto lo que yo. De un balazo, dejó a una cierva herida en la punta de la oreja derecha y en la pezuña del pie izquierdo.

«No puede ser, no puede ser!—exclamaron a la vez los concurrentes.—¿Cómo diablos habita de estar esa cierva para recibir dos heridas tan dispartadas?»

«Poco a poco, caballeros!—repuso tranquilamente el hijo del Mediodía.—Cuando yo lo apunté se estaba rascando.»

## DE LA GUERRA DE FRANCIA

### Toma del aduar de Biuts

Ceuta 6.—He ahí los detalles recibidos de la operación efectuada ayer y que tuvo por objetivo el aduar de Biuts, por la brigada al mando del general Arráz.

De madrugada salieron las fuerzas de Cudia de la Condesa, abriendo el fuego sobre las alturas donde se hallaba el enemigo la batería de montaña del capitán Aguilera y otra de posición que cañonearon vivamente la Cudia Alta y los otros montes que dominan el bosque de Anyera y el aduar de Benimesla. Arrajado me allí el enemigo, ocuparon las posiciones cuatro compañías de Borbón y dos de Córdoba. Desde las alturas del valle de Castillejos avanzó la columna Arráz para dominar las vertientes sobre Menisla y Asfa. Este aduar, que está completamente destruido, fué ocupado por dos compañías del regimiento de Ceuta y una de ingenieros, las cuales se parapetaron frente de la Cudia Federico; la batería de montaña del capitán Mesa se situó en un sitio dominante sobre el pintoresco aduar de Menisla, ametrallando el monte bajo donde se escondieron numerosos *paços* que constantemente ríotaban, molestando a la columna. Los ciertos disparos de cañón determinaron la huida de los *paços*, que se refugiaron precipitadamente en los montes vecinos al aduar de Biuts.

La posición de Cudia Federico disparó constantemente sobre las trincheras y haciéndoles numerosas bajas vitales. Las fuerzas de la brigada Arráz han ocupado todas las alturas que dominan el camino de Cudia Federico, protegiendo la marcha una pequeña columna mandada por el comandante Borbón, señor Andrade, compuesta de una compañía de Barbastro y una sección de moros de la milicia voluntaria, que regresaba de Cudia Federico, conduciendo 600 acémilas que iban a Ceuta.

La columna Arráz quedó en las alturas que dominan el aduar de Biuts. Dichas tropas operaron en combinación con la columna que salió de esta plaza anteayer mandada por el teniente coronel de Borbón, don Teodoro Vega, compuesta de seis compañías de Borbón, una batería de montaña y una sección de moros de la milicia voluntaria. La batería del capitán Aguilera cañoneó duramente la Cudia Alta hasta que la hubo coronado la infantería de Borbón, haciendo lo mismo sobre Asfa el Uest. Al mismo tiempo, la batería del capitán Gof cañoneó los bajos de Cudia Federico y los distintos caseríos donde se ocultaban grandes núcleos de enemigos parapetados precisamente para impedir la marcha de la columna del comandante Andrade, a la que hicieron nutrido fuego.

El aduar de Benimesla quedó completamente abandonado, cruzando los soldados las ruinas sin peligro alguno y vivaqueando en las antiguas huertas.

En Menisla pernoctó el general Arráz con su cuartel general. Una batería de montaña, el resto de las fuerzas de infantería que no ocuparon posiciones, el escuadrón de Vitoria, las ambulancias, la batería de montaña del teniente Cerrada, las de posición de los capitanes Gof y Aguilera y los escuadrones de Albuerca y Victoria, pernoctaron en la Cudia de la Condesa. Durante la brillante operación reinó gran entusiasmo entre los soldados, cuyo espíritu es levantadísimo. Nuestras bajas fueron dos soldados muertos, dos oficiales y 24 de tropa heridos y dos desaparecidos.



Instituto Sureda
Electricidad Médica, Fototerapia y Radium
Instalación de primer orden, análoga a las mejores de Europa.
Rayos X.—Alta frecuencia.—Diatermia (penetración térmica).—Aire caliente.—Ozono.—Baños hidro-eléctricos.—Rayos ultravioletas.—Luz azul.—Masaje vibratorio, etc.

Academia Politécnica
PLAZA UNIVERSIDAD, 5—BARCELONA
FRENTE A LA ESCUELA DE INGENIEROS
Preparación para las carreras de:
INGENIERO INDUSTRIAL
notablemente mejorada con la reciente creación del Cuerpo de Ingenieros Industriales, Arquitectura, Minas y Canales

La Fertilizadora, S. A.
Fábrica de abonos químicos en Santa Catalina
Despacho, Conquistador, 7
SUPERFOSFATO DE CAL, SULFATO DE AMONIACO
Y DEMAS PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS

INFORMACION

El empréstito municipal
Este empréstito ha expirado el plazo para la suscripción de títulos del empréstito de 2.000.000 de pesetas abierto por nuestro Ayuntamiento. El resultado de dicha operación ha sido espléndido por cuanto la cantidad suscrita asciende a tres millones doscientas cuarenta y dos mil quinientas pesetas.

Funciones religiosas
En la iglesia de San Miguel se celebró ayer solemne fiesta dedicada a Ntra. Sra. de la Salud.
Muchísimos fieles desfilaron por aquel templo.

Los ciclistas
En los últimos días de la semana pasada, una niña fué derribada al suelo con gran violencia por la calle de los Olmos.

Turistas en Palma
A las dos de la tarde de ayer llegó a este puerto procedente del de Marsella el hermoso vapor de nacionalidad francesa «Le de France» conduciendo a su bordo noventa y ocho turistas de distintas nacionalidades, la mayoría de ellos franceses.

Cámara de Comercio
Sesión celebrada en pleno
Presidió don Ricardo Roca y asistieron los señores Esteva, Miró, Casasnovas, Pascual, Alzamora, Corró, Cortés, Magraner, Vich, Castañer, Salom, Bonnin, Ramis, Alabern, Bauzá, Granada y Fuster.

Para coadyuvar a los propósitos de la Dirección General de crear en Madrid una Bolsa del Trabajo Nacional, se acordó facilitar los datos que reclama respecto al número de obras de carácter oficial y de particulares que en la actualidad se desarrollan en esta provincia; al número de obreros en ellas empleado, y al jornal medio que perciben.

Intento de robo
A eso de la una de la madrugada de hoy, ha tenido lugar un intento de robo en la calle de Queigalls del arrabal de Santa Catalina posee el conocido maestro práctico de obras, D. Juan Palmer, llamado de «Son Antich».

El Ferrocarril del Turismo
La brigada topográfica que está bajo la dirección técnica del ingeniero don Pedro Garau, está trabajando con mucha actividad en recoger los datos para la formación del plano del ferrocarril de Palma a Sóller por Valldemosa, Miramar y Deyá.

En la Audiencia
En el día de hoy, con el ceremonial de costumbre, ha jurado el cargo de Fiscal de S. M. en esta Audiencia Territorial, y tomado posesión del mismo, don Alberto Ríos y Roca.

Junta de Seglares Católicos
Como ya dijimos en el número del sábado, los Seglares se reunieron el domingo a las cinco y media de la tarde, bajo la dirección del Rdo. P. D. Guillermo Vives (S. J.) y de la presidencia del señor Gual de Torrella.

lectura al acta de la sesión anterior anterior y el estado de cuentas del mes de agosto.
El P. Vives presentó a los Seglares dos fotografías: una de la Junta de la Congregación Obrera, formada por jóvenes que fueron niños del Patronato, y otra de la Fiesta del Ahorro. Se acuerda sacar un cliché de esta última, para darlo a la estampa.

Se acordó que se hagan todos los medios posibles para que los socios sindicalistas se agrupen por secciones formando uniones profesionales.
Se aprobó formar un Camarero en el examen de «Aplech de Bones Costums».

Escuadra inglesa en Baleares
El Vice-Cónsul de Inglaterra en Palma D. Bartolomé Bosch, ha anunciado al señor Gobernador civil que la escuadra inglesa que manda el almirante A. Berke G. Milne, durante el cruceo que está realizando por la costa de España, visitará la bahía de Alcudia desde el 16 al 22 del corriente y la de Palma desde el 22 al 27 del mismo.

Personales
Leemos en un diario de Mahón:
Se nos asegura y de ellos nos alegramos, que con motivo de haber concedido el Gobierno la Cruz Blanca del Mérito Militar a doña Camila Fabra, la guarnición de esta plaza ha acordado regalarle las correspondientes insignias que serán de oro con incrustaciones de brillantes.

Religiosas
PARA MAÑANA
Santos.—Nicolás de Tolentino, confesor y Lucas mártir.
Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Clara dedicadas a Santa Catalina, Virgen y mártir: Exposición a las siete; a las diez Misas cantada por la Rda. Comunidad; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Notas del Mar
Movimiento de pasajeros
Para Valencia, esta tarde han embarcado don José Ramis, don Julián Mut y familia, don José González, don Miguel Pomar y señor don Francisco Fiol, don Francisco Valls, don Carlos Valls, don Antonio Navarro, don José Navarro, doña Juana Navarrete, don Francisco Clar y señora, don Angel Rosselló y señora, don Francisco y doña Isabel Mayor, don Braulio Genillano y otros.

Fiestas en Mallorca
En el Terrero
En extremo lucidísimas han resultado las fiestas que como en años anteriores los vecinos y veraneantes del hermoso caserío del Terrero, dedican a la Virgen de la Salud.
El domingo por la mañana hubo solemnes fiestas en la iglesia a las que asistieron numerosos fieles.

Curación de la Tos
PASTILLAS J. MIRÓ
Espectores y calmanes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche. Colón 22. Perellj 22.

ramente hermosa dejó oír brillantes notas de su bel canto.
Los jóvenes hermanos Fuster, Velez y O'iva, recitaron varias poesías, y ejecutaron hermosas composiciones.
La agradable fiesta, terminó con varios bailes y algunas sardanas.

Escuadra inglesa en Baleares
El Vice-Cónsul de Inglaterra en Palma D. Bartolomé Bosch, ha anunciado al señor Gobernador civil que la escuadra inglesa que manda el almirante A. Berke G. Milne, durante el cruceo que está realizando por la costa de España, visitará la bahía de Alcudia desde el 16 al 22 del corriente y la de Palma desde el 22 al 27 del mismo.

Personales
Leemos en un diario de Mahón:
Se nos asegura y de ellos nos alegramos, que con motivo de haber concedido el Gobierno la Cruz Blanca del Mérito Militar a doña Camila Fabra, la guarnición de esta plaza ha acordado regalarle las correspondientes insignias que serán de oro con incrustaciones de brillantes.

Religiosas
PARA MAÑANA
Santos.—Nicolás de Tolentino, confesor y Lucas mártir.
Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Clara dedicadas a Santa Catalina, Virgen y mártir: Exposición a las siete; a las diez Misas cantada por la Rda. Comunidad; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Notas del Mar
Movimiento de pasajeros
Para Valencia, esta tarde han embarcado don José Ramis, don Julián Mut y familia, don José González, don Miguel Pomar y señor don Francisco Fiol, don Francisco Valls, don Carlos Valls, don Antonio Navarro, don José Navarro, doña Juana Navarrete, don Francisco Clar y señora, don Angel Rosselló y señora, don Francisco y doña Isabel Mayor, don Braulio Genillano y otros.

Fiestas en Mallorca
En el Terrero
En extremo lucidísimas han resultado las fiestas que como en años anteriores los vecinos y veraneantes del hermoso caserío del Terrero, dedican a la Virgen de la Salud.
El domingo por la mañana hubo solemnes fiestas en la iglesia a las que asistieron numerosos fieles.

Curación de la Tos
PASTILLAS J. MIRÓ
Espectores y calmanes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche. Colón 22. Perellj 22.

De Teatros
Principales
El empresario de este Teatro D. Nicolás Sastre, en atenc. B. L. M. nos remite la siguiente lista de la compañía de ópera que cambiará uno de los días de la segunda quincena del corriente mes.

Escuadra inglesa en Baleares
El Vice-Cónsul de Inglaterra en Palma D. Bartolomé Bosch, ha anunciado al señor Gobernador civil que la escuadra inglesa que manda el almirante A. Berke G. Milne, durante el cruceo que está realizando por la costa de España, visitará la bahía de Alcudia desde el 16 al 22 del corriente y la de Palma desde el 22 al 27 del mismo.

Personales
Leemos en un diario de Mahón:
Se nos asegura y de ellos nos alegramos, que con motivo de haber concedido el Gobierno la Cruz Blanca del Mérito Militar a doña Camila Fabra, la guarnición de esta plaza ha acordado regalarle las correspondientes insignias que serán de oro con incrustaciones de brillantes.

Religiosas
PARA MAÑANA
Santos.—Nicolás de Tolentino, confesor y Lucas mártir.
Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Clara dedicadas a Santa Catalina, Virgen y mártir: Exposición a las siete; a las diez Misas cantada por la Rda. Comunidad; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Notas del Mar
Movimiento de pasajeros
Para Valencia, esta tarde han embarcado don José Ramis, don Julián Mut y familia, don José González, don Miguel Pomar y señor don Francisco Fiol, don Francisco Valls, don Carlos Valls, don Antonio Navarro, don José Navarro, doña Juana Navarrete, don Francisco Clar y señora, don Angel Rosselló y señora, don Francisco y doña Isabel Mayor, don Braulio Genillano y otros.

Fiestas en Mallorca
En el Terrero
En extremo lucidísimas han resultado las fiestas que como en años anteriores los vecinos y veraneantes del hermoso caserío del Terrero, dedican a la Virgen de la Salud.
El domingo por la mañana hubo solemnes fiestas en la iglesia a las que asistieron numerosos fieles.

Curación de la Tos
PASTILLAS J. MIRÓ
Espectores y calmanes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche. Colón 22. Perellj 22.

ella tienen un prestigio indiscutible ante el público y poseen facultades vocales y escénicas para arrebatarle.
El éxito que anoche obtuvo la señora Darclée fué sencillamente colosal y dió carácter de solemnidad artística a la velada.

Escuadra inglesa en Baleares
El Vice-Cónsul de Inglaterra en Palma D. Bartolomé Bosch, ha anunciado al señor Gobernador civil que la escuadra inglesa que manda el almirante A. Berke G. Milne, durante el cruceo que está realizando por la costa de España, visitará la bahía de Alcudia desde el 16 al 22 del corriente y la de Palma desde el 22 al 27 del mismo.

Personales
Leemos en un diario de Mahón:
Se nos asegura y de ellos nos alegramos, que con motivo de haber concedido el Gobierno la Cruz Blanca del Mérito Militar a doña Camila Fabra, la guarnición de esta plaza ha acordado regalarle las correspondientes insignias que serán de oro con incrustaciones de brillantes.

Religiosas
PARA MAÑANA
Santos.—Nicolás de Tolentino, confesor y Lucas mártir.
Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Clara dedicadas a Santa Catalina, Virgen y mártir: Exposición a las siete; a las diez Misas cantada por la Rda. Comunidad; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Notas del Mar
Movimiento de pasajeros
Para Valencia, esta tarde han embarcado don José Ramis, don Julián Mut y familia, don José González, don Miguel Pomar y señor don Francisco Fiol, don Francisco Valls, don Carlos Valls, don Antonio Navarro, don José Navarro, doña Juana Navarrete, don Francisco Clar y señora, don Angel Rosselló y señora, don Francisco y doña Isabel Mayor, don Braulio Genillano y otros.

Fiestas en Mallorca
En el Terrero
En extremo lucidísimas han resultado las fiestas que como en años anteriores los vecinos y veraneantes del hermoso caserío del Terrero, dedican a la Virgen de la Salud.
El domingo por la mañana hubo solemnes fiestas en la iglesia a las que asistieron numerosos fieles.

Curación de la Tos
PASTILLAS J. MIRÓ
Espectores y calmanes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche. Colón 22. Perellj 22.

Curación de la Tos
PASTILLAS J. MIRÓ
Espectores y calmanes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche. Colón 22. Perellj 22.

Grave re-
jaimista
Bilbao.—
mitin celebra-
frente al Cl-
ron muera
jaime.
Un chib-
lo, contesta-
to para que
rada.
Los jaim-
pistoleros y
de el balcón
telazos.
Resultado
varios cont-
Una chib-
San Seba-
chispa echa
había escom-
la tormenta
p.
Una com-
telégrafos q-
ha visitado
placación de
Baterro
zález Al-
Burgos.—
Magistrado
zález Albn.
Asistieron
público.
Conv-
Oviedo.—
cando la hu-
Excita ade-
en su trabaj-
rramientas.
Un te é-
Ferrol.—
razado Bysp-
Naval ha ob-
bles y sus fam-
otras person-
Se pronu-
Rey decidido
Católicos
unas hoj-
Tortosa.—
nado de que
proceden de
tro de la Cat-
Con la ca-
Calles a c-
hejas excitan
las autoridad
una manifest-
Gran torn-
Valencia.—
ha desencada
En otros c-
las cosechas.
Varias chib-
gracias.
El río Tur-
crecida.
L.
Bilbao.—E-
mañana con
Por la tard-
siendo ovaci-
Murcia.—E-
Logullo pro-
espaldas de r-
enfermería.
N.
Vigo.—El
terminante
blicado por l-
de 5.000 cart-
to de Murcia,
desaparecido.
Festivos
Entre los f-
el Presidente
sieur Poincar-
rial, una caca-
de gala en e-
M. Poincar-
tagena a bord-
cés.
El reo
Gerona.—
el Ministerio
sido puesto
guerra, el cual
Castellón.—
Gobernador
cuales encon-
En varios d-
con dos defun-
Han sido c-
Nuevas col-
republican-
Bilbao.—A
habida entre
rrida el domi-
nuevas colisi-
partidos.
Resultaron
Se hicieron
Algeciras.—
neral señor Sa
Calatayud-
te tormenta.
El río Jalo-
En una fat-
Un rayo



POR TELEGRAFO

ECOS VARIOS

Grave reyerta entre republicanos y jaimistas.—Heridos y contusos.

Bilbao.—Al regresar los jaimistas de un mitin celebrado en Amorabieta, al pasar por frente al Círculo Republicano, aquellos dieron muerte a la república y vivas a don Jaime.

Un chico de catorce años salió del Círculo, conculando con un impropio. Esto bastó para que se armara una reyerta desesperada.

Los jaimistas dispararon sus revolvers y pistolas y los republicanos contestaron desde el balcón a silletazos, banquetazos y botellazos.

Resultó un policía herido en la cabeza y varios contusos.

Una chispa eléctrica mata a un niño San Sebastián.—En el término de Alza una chispa eléctrica ha matado a un niño que se había escondido en un desván asustado de la tormenta que descargaba.

Pidiendo ampliación Madrid 8 (11 m.)

Una comisión de opositores al cuerpo de telegrafos que fueron aprobados sin plaza ha visitado al señor Alba para pedirle la ampliación de aquellas.

Entierro del Magistrado señor González Alba.

Burgos.—Se ha verificado el entierro del Magistrado del Tribunal Supremo Sr. González Alba.

Asistieron al acto las autoridades y mucho público.

Convocando para la huelga

Oviedo.—El Sindicato Minero ha convocado la huelga para el día 12.

Excita además a los obreros a que cesen en su trabajo el jueves y que retiren sus herramientas.

Un té en el acorazado «España»

Ferrol.—Con motivo de la entrega del acorazado España el gobierno, la constructora Naval ha obsequiado con un té a los oficiales y sus familias a bordo del acorazado y a otras personalidades.

Se pronunciaron brindis y se vitoreó al Rey decidido protector de la marina.

Católicos indignados.—Reparto de unas hojas.

Tortosa.—Algunos católicos se han indignado de que se limitara ayer el curso de la procesión de la Virgen de la Cinta al claustro de la Catedral suprimiendo el paso por las calles a causa del tiempo.

Con tal motivo han sido repartidas unas hojas excitando al vecindario a que acuda a las autoridades suplicando que se celebre una manifestación religiosa.

Gran tormenta.—Pueblos arrasados Valencia.—En el pueblo de Benignán se ha desencadenado una gran tormenta.

En otros cercanos han quedado arrasadas las cosechas.

Varias chispas cayeron sin ocasionar desgracias.

El río Turia ha experimentado una gran crecida.

Lacierva en Bilbao Madrid 9 (2'15 m.)

Bilbao.—El señor Lacierva almorzó esta mañana con el diputado señor Ibarra.

Por la tarde visitó el Círculo Conservador siendo ovacionado al salir.

Picador fallecido Murcia.—El tercer toro cogió al picador Loquillo propinándole una cornada en la espalda de resultas de la cual falleció en la enfermería.

Noticia desmentida Vigo.—El periódico El Faro desmiente terminantemente el telegrama de Lisboa publicado por la prensa, sobre la desaparición de 5.000 cartuchos del cuartel del regimiento de Murcia, pues nada absolutamente ha desaparecido.

Festejos en honor de M. Poincaré Entre los festejos con que será obsequiado el Presidente de la República francesa monsieur Poincaré, figura una excursión al Escorial, una cacería en el Pardo y una función de gala en el Teatro Real.

M. Poincaré efectuará el regreso por Cartagena a bordo de un buque de guerra francés.

El reo de Gerona en capilla Madrid 9 (2'15 m.)

Gerona.—Un telegrama oficial recibido en el Ministerio de Gracia y Justicia dice que ha sido puesto en capilla el reo Narciso Bruguera, el cual será ejecutado mañana.

Casos de tifus Castellón.—Han regresado de Vinaroz el Gobernador y el Inspector de Sanidad los cuales encontraron pequeños focos de tifus.

En varios días se han registrado 9 casos, con dos defunciones.

Hundimiento de un puente

Santander.—Dicen de Reinos que en el valle de Revibre, unos obreros trabajaban en un puente de 20 metros que atraviesa el río Ebro. Se hundió el arco central, arrastrándose.

En seguida acudieron los compañeros extrayéndose siete heridos graves.

Uno de ellos falleció poco después.

Anarquistas detenidos Madrid 9 (11 m.)

Esta madrugada han sido detenidos en la estación los individuos Juan Salvador Mota y Francisco Marín García por considerarlos como anarquistas.

Los fueron encontrados 116 cartuchos pequeños de dinamita y un cuchillo de grandes dimensiones.

Declararon que los cartuchos les pertenecían por haber trabajado en unas minas, viniendo a Madrid y se los habían guardado para venderlos.

Efecto del vendabal Gijón.—A consecuencia del vendabal reinante, al vapor pesquero León se le rompió el ancla, marchando el buque y se estrelló en la costa.

A bordo sólo se encontraba el maquinista, el cual se salvó en otro vapor que acudió a auxiliarle.

Niños ahogados Oviedo.—En la playa se bañaban tres niños los cuales se internaron algo más de lo prudente, quedando a merced de las olas.

Un hermano mayor de uno de ellos intentó inútilmente salvar a éste pues los tres niños se ahogaron.

Declaraciones del señor Urzaiz

Lo que dice «La Mañana»

Madrid 8 (11 m.)

Leemos en La Mañana que hablando con los periodistas en Vigo el señor Urzaiz censuró al Gobierno por continuar aun sin decir cuando se presentará a las Cámaras.

En cuanto a la guerra de Marruecos dijo que acabará con todas las energías y con todas las reservas nacionales si el Gobierno no cambia de plan ni declara sinceramente lo que allí se propone hacer.

Referente al proyecto de unión de los liberales no se muestra conforme con el señor García Prieto ni con Romanones.

Añadió que espera con ansiedad el día 8 de octubre para conocer la verdadera actitud de D. Melquíades Alvarez.

Cree que éste es un político honrado y sincero con grandes dotes de gobierno.

El señor Urzaiz regresará a Madrid en los últimos días del presente mes.

Congreso Minero

Tercera sesión

Madrid 8 (2 t.)

A las 10 y media ha dado comienzo la tercera sesión del Congreso Minero.

Se puso a discusión la cuestión de los retiros y pensiones.

El señor Turlet presentó una proposición sobre la constitución de una caja para obreros parados, siendo rechazada.

El señor Gutiérrez sostiene que los retiros deben salir de las cajas de los patronos y del Estado pues el obrero necesita el jornal para su mantenimiento.

El obrero Egochoaga expuso la conveniencia de que el Estado fije los retiros para las compañías.

La proposición presentada por los mineros de La Unión respecto al modo de recibir el jornal, fué retirada.

Echoaga propone que se envíe la adhesión a los mineros asturianos que están decididos a ir a la huelga general.

Dicha proposición es aprobada.

Se acuerda redactar un manifiesto dirigido a los obreros españoles y nombrar una comisión para que haga entrega de las conclusiones al Gobierno.

A las doce se levantó la sesión, dándose por terminado el acto.

Entrega de una petición Madrid 9 (2'15 m.)

Una comisión del Congreso Minero ha entregado al Ministro de la Gobernación señor Alba la petición de que se haga extensiva la ley de la jornada del trabajo a todos los oficios relacionados con la minería y que se nombren inspectores de trabajos en las minas.

El señor Alba ofreció estudiarlo.

EL CONFLICTO FABRIL

Lo que dice el señor Alba

Madrid 8 (2 t.)

El señor Alba ha manifestado que tenía excelentes noticias de Barcelona, donde han trabajado en unas fábricas y en algunas otras no, a causa de la fiesta del día.

De común acuerdo con los patronos han abierto algunas fábricas más.

Añadió que los dependientes de comercio han presentado una instancia al Gobernador de Barcelona pidiendo que se dicte una disposición legal, determinando las horas de cierre de los comercios.

El señor Alba le ha dicho al Gobernador que le remita la solicitud para enviarla a informe del Instituto de Reformas Sociales, a fin de resolverla inmediatamente.

Los reos de Gador

en capilla

Madrid 8 (4'30 t.)

Almería.—Han sido puestos en capilla los reos de Gador, los cuales serán ejecutados mañana.

Preparativos para ejecutar a los reos de Gador.

Madrid 9 (2'15 m.)

Almería.—Al entrar los reos en capilla

prorrumpieron en fuerte llanto, haciendo protestas de su inocencia.

El Moruno pidió ver a su hijo.

La benemérita custodia el edificio.

El verdugo y el carpintero, han comenzado, en el patio de la cárcel, ha instalar la columna donde deben ser ejecutados los reos.

Han llegado 86 soldados del regimiento de Mallorca para custodiar la cárcel.

Lectura de la sentencia a los reos de Gador.

Almería.—A las doce de la mañana se ha leído la sentencia a los reos de Gador, habiendo entrado en capilla Francisco el Moruno y Agustina Rodríguez que serán ejecutados mañana.

A julio el Tonto indultado y José condenado a 17 años se les ha llevado al cuartel de la Misericordia.

Siguen las peticiones para alcanzar el indulto.

El reo Jacinto Bruguera abatido Madrid 9 (11 m.)

Gerona.—El desgraciado reo Jacinto Bruguera, desde ayer que entró en capilla se encuentra muy abatido.

A las seis ha sufrido varios desmayos.

Le asisten dos Hermanos de la Purísima Sangre.

A las seis de la mañana se le ejecutará.

El veraneo de la Corte

El hijo del señor conde de Romanones abuchado.

Madrid 8 (2 t.)

San Sebastián.—Al regresar de la plaza el automóvil del señor conde de Romanones, se salió de la fila siendo detenido por un guardia municipal, protestando violentamente de ello el hijo del Presidente que lo ocupaba.

El público que presenció el hecho le dió la gran grito.

El señor conde de Romanones lo confirma.

San Sebastián.—El señor conde de Romanones ha confirmado que había habido un combate duro cerca de Ceuta.

El señor García Prieto niega la entrevista con el señor conde de Romanones.

Madrid 8 (9 n.)

San Sebastián.—El señor García Prieto sigue haciendo vida de turista.

Ha negado rotundamente la entrevista misteriosa que se dice ha celebrado con el señor conde de Romanones.

Añadió que él acordó venir aquí antes de saber que el señor conde de Romanones venía.

El general Marina se han introducido sensibles mejoras, especialmente en la aduana que permanece abierta más tiempo.

Los empleados duermen allí, mostrándose muy amables con el público, si bien carecen aún de la práctica necesaria.

Añaden que se han tomado medidas contra los robos y que se trabaja activamente en la construcción del ferrocarril entre Río Martín y Tetuán en la construcción de almacenes militares y que se ha prohibido la entrada en la población a los soldados sin autorización, lo que ha devuelto la tranquilidad.

Dice después que el comercio vuelve a su actividad y que los paseos militares continúan efectuándose diariamente sin incidentes.

Los indigenas dicen que la harka cuenta con 10.000 fusiles y varios cañones pero en realidad sólo cuenta con 3.000, que con una acción enérgica serán dispersados.

Traslado de enfermos Madrid 9 (2'15 m.)

Málaga.—Han sido transportados a Antequera y Granada 110 enfermos.

Marcha de tropas

Málaga.—El vapor Sister ha marchado hacia Ceuta, llevándose las fuerzas del regimiento de Mallorca.

Dichas tropas han sido despedidas por el Gobernador Militar y los jefes y oficiales del cuerpo.

Detalles del combate de ayer

Se han recibido detalles particulares del combate último.

Dicen que el grueso de la columna del general Arraiz al tomar los poblados se vio fuertemente hostilizado por el enemigo que estaba atrincherado en las lomas cercanas.

La artillería hizo ciertos disparos obligando a retirar el enemigo.

Nuestras tropas han recogido muchos cadáveres de moros.

La jarká ha sido nutrida con elementos del interior.

Las bajas del enemigo Madrid 9 (2'15 m.)

Tetuán.—Sábese que el enemigo en el combate de ayer tuvo 14 muertos y que los cañiles Biní y Anechieha tuvieron numerosos heridos.

La columna del general Rivera ha regresado a esta población.

Soldados enfermos Madrid 9 (11 m.)

Cádiz.—Han marchado al hospital de Jerez 16 enfermos que proceden de Larache y Melilla.

Prestando juramento

Melilla.—Los auditores recientemente ingresados en el ejército de operaciones, destinados a esta plaza, han prestado juramento.

En sufragio del alma de Aurelio Ramajo.

Melilla.—Ayer se celebró una misa en sufragio del oficial de Intendencia D. Aurelio Ramajo, muerto gloriosamente en las cercanías del Kert.

Costearon la misa los compañeros del finado.

Embarque de tropas Madrid 9 (11 m.)

Málaga.—A bordo del vapor Sister han marchado tres compañías del regimiento de Mallorca que van destinadas a Ceuta.

Van al mando del teniente coronel D. Romualdo Martínez Venhú.

Numeroso gentío les despidió en el muelle.

Tropas a Marruecos

Cádiz.—Mañana marchará a Algeciras y Melilla respectivamente, dos compañías del regimiento de Alva y dos del de Pavia.

Van al mando del comandante Sr. Tourner Carranza.

El ministro de la Guerra general Luque ha recibido a los periodistas, les que las últimas noticias recibidas de Marruecos acusan completa tranquilidad.

Sobre la operación efectuada el día 7 dice que el Alto Comisario, sabiendo que existían unos grupos de moros en el lugar del combate de ayer, dispuso que se les impusiera un duro castigo, a fin de que quedara libre el paso para el aprovisionamiento de las posiciones de Cudia y la Condesa.

Añadió que el castigo debió ser fuerte y lo prueba el que a pesar de que no se atrincherasen las tropas durante la noche, el enemigo no las hostilizó.

Reunión de patronos

Madrid 9 (2 t.)

El ministro de la Gobernación señor Alba manifestó que había recibido un telegrama de Barcelona en el cual se confirma que esta tarde se verificará la anunciada reunión de patronos del ramo textil, que tienen dificultades en el horario.

En dicha reunión se procurará solucionarlas.

Añade el telegrama que las demás fábricas han quedado abiertas, siendo la normalidad completa.

Las bajas del último combate

En la lista nominal de bajas facilitada por el ministro de la Guerra, se acusan nueve muertos.

Los reos de Gador ejecutados

Madrid 9 (2 t.)

Almería.—Desde que entraron en capilla los reos de Gador hicieron frecuentes protestas de inocencia.

Les asistieron los sacerdotes dominicos y el superior de los jesuitas.

El Moruno comió y bebió con apetito varias veces y se fumó algunos puros. Después durmió desde las nueve de la noche a las dos de la madrugada, estando muy abatido a ratos.

Al levantarse pidió un ponche de huevos y cigarrillos.

Ante los insistentes requerimientos de los religiosos se confesó persistiendo en su inocencia.

La familia no quiso verlo.

Agustina vestida de negro descansaba a ratos muy abatidísima.

Al principio se negó a tomar alimentos, diciendo que tenía que morir inocente.

Con una gran excitación nerviosa miraba incandescentemente el crucifijo.

A instancias de un abogado se confesó.

Cerca de las seis de la mañana se cumplió la sentencia.

Primero fué ejecutada Agustina que bajó la escalera apoyada en brazos de los sacerdotes pues le faltaban las fuerzas.

El Moruno con paso firme bajó la escalera sentándose en la misma.

A las seis y veinte minutos fué ejecutado. Fueron conducidos al Cementerio de la cárcel a las siete y seguidamente se alzó en esta el pabellón negro.

Los otros procesados José y Julio que presenciaron la ejecución volverán a la cárcel esta tarde.

FUERZAS A MARRUECOS

Madrid 9 (2'30 t.)

El ministro de la Guerra general Luque prepara un nuevo envío de fuerzas a Marruecos para garantizar las posiciones.

Dícese que irán los cazadores de Alfonso XII, Estrella, Aragón, Cantabria, Sicilia, Cuenca, Burgos e Isabel la Católica.

Bolsa de Madrid

Madrid 9 (4'55 t.)

Interior contado . . . . . 79.55

Interior fin de mes . . . . . 79.90

Amortizable 5 por 100 . . . . . 98.90

Banco de España . . . . . 448.00

Compañía de Tabacos . . . . . 298.00

Franco . . . . . 6.65

Libras . . . . . 00.00

Exterior de París . . . . . 92.95

FABRA.

Total . . . . . 17

De venta en la Librería Tous.

Por 6 pesetas

Un lote de obras que contiene:

La visita del Sol . . . . . 3 pts

Saldo de almas . . . . . 2

Misión social de la mujer . . . . . 1

Amor esteril . . . . . 1

Pirapollos . . . . . 3

El poseedor de aldea . . . . . 1

Domadora . . . . . 3

Ecos de ausencia . . . . . 1

Las diez y una noches . . . . . 1

Una mujer . . . . . 1

Total . . . . . 17

De venta en la Librería Tous.

Café Tostado EXCELSIOR

EXQUISITO MEZCLA IDEAL 100 gramos 0'70 ctms. PRUBESE YAUCO y MOKA. 100 gr. 0'60 ctms. PUERTO RICO 100 gr. 0'55 ctms. Especial para familias 100 gr. 0'50 ctms.

ANTIGUA CASA LLOFRU

Exclusivo depósito de los magníficos pianos

BERNSTEIN WOLF

CASTELL y ARGELES, Sucesores Banquero, Santo Domingo-6.

REPARACION de NEUMATICOS y CAMARAS, Enrique Codina, Unión 27, Palma.

Oficial encuadernador

Se necesita uno en la Librería Guasp, calle Morey.

Máquinas Pfaff

para coser, bordar y zurcir medias

Antigua CASA BANQUE, COLON



